

15^e réunion annuelle Assemblée nationale du Québec - Sénat de la République française

Québec

24 au 27 avril 2023

Délégation québécoise

- M^{me} Nathalie Roy (Montarville), présidente de l'Assemblée nationale du Québec (ANQ)
- M. Louis Lemieux (Saint-Jean), député
- M. Donald Martel (Nicolet-Bécancour), député
- M. Claude Reid (Beauharnois), député
- M^{me} Linda Caron (La Pinière), députée
- M. Joël Arsneau (Île-de-la-Madeline), député
- M. Siegfried Peters, secrétaire général de l'ANQ
- M. François Arsenault, secrétaire général adjoint aux affaires parlementaires de l'ANS
- M. Étienne Lévesque, directeur de cabinet de la présidente de l'ANQ
- Conseillère en communication et au protocole au cabinet de la présidente de l'ANQ
- Conseillère en relations interparlementaires et internationales
- Conseillère en protocole

Contexte

Les réunions annuelles se tiennent en alternance au Québec et en France. La dernière réunion a eu lieu en France du 5 au 8 mars 2022. Les séances de travail avaient porté sur les thèmes suivants : l'actualité politique et parlementaire, les bonnes pratiques et initiatives en matière de revitalisation des centres villes et la démocratie numérique sous l'angle de la participation citoyenne.

Objectifs et résultats

Le dernier accueil d'une délégation du Sénat à l'Assemblée nationale au Québec remontait à septembre 2019. La 15^e rencontre annuelle avait pour but de réaffirmer l'importance de cette relation bilatérale pour l'Assemblée nationale ainsi que d'échanger sur des thèmes d'intérêt commun.

Actualités politique et parlementaire

- Dans un premier temps, la présidente de l'ANQ s'est entretenue en privé avec le président du groupe d'amitié France-Québec du Sénat, M. Remy Pointereau et sa délégation. Lors de cet entretien, la présidente a présenté ses priorités pour les prochaines années. Il a aussi été question des dossiers prioritaires pour le Sénat.
- Comme il s'agissait de la première rencontre avec le Sénat depuis les élections d'octobre 2022, ce fut donc l'occasion de présenter la composition de la 43^e législature ainsi que des dossiers prioritaires pour l'Assemblée nationale. Lors de cette séance de travail, les parlementaires ont aussi échangé sur la réforme des retraites en France, les violences envers les élus et candidats lors des campagnes électorales et la pénurie de main-d'œuvre.

La langue française et la contribution du Québec dans la Cité internationale de la langue française

- Lors de cette séance de travail, le commissaire à la langue, M. Benoit Dubreuil, a exposé l'état du français au Québec. M. Dubreuil a aussi présenté son nouveau mandat et le rôle du commissaire dans l'écosystème québécois. À la suite de cette présentation, les parlementaires ont discuté de l'enseignement du français et de la présence des anglicismes dans la langue parlée, particulièrement chez les jeunes. Il a aussi été question du projet de la Cité internationale de langue française qui sera inauguré prochainement au Château de Villers-Cotterêts.

La liberté d'expression dans le milieu académique

- Pour la séance de travail sur la liberté d'expression dans le milieu académique, M. Pierre Rainville, professeur titulaire à la faculté de droit de l'Université Laval à Québec et Cotitulaire de la Chaire de recherche France-Québec sur les enjeux contemporains de la liberté d'expression (FRQ/CNRS), est venu présenter un portrait des enjeux de liberté d'expression. Par des exemples, tant au Québec qu'en France, M. Rainville a soulevé les défis et enjeux entourant la liberté d'expression dans nos sociétés ainsi que les rôles du législateur vis-à-vis le judiciaire.
- Les parlementaires ont échangé sur les moyens de garantir la liberté d'expression tout en limitant les dérives langagières. Cet exercice a permis aux participants d'échanger sur des préoccupations communes ainsi que sur les moyens et orées des législateurs relativement aux enjeux de liberté d'expression.

Visites de terrain

- La délégation du Sénat de la République française s'est aussi rendue dans les régions de Nicolet-Bécancour et Trois-Rivières pour échanger avec le député local, M. Donald Martel, et effectuer une visite de l'Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR). Lors de son passage à l'UQTR, la délégation a visité l'Institut de recherche sur l'hydrogène (IRH) ainsi que l'Institut d'innovations en écomatériaux, écoproduits, écoénergie (I2E3). Une autre rencontre a été effectuée dans la région de Montréal au siège social de l'entreprise ÉNERGIR.
- Ces rencontres avaient pour objectifs d'en apprendre davantage sur le potentiel de la filière de l'hydrogène vert et sur le secteur énergétique en général.

Statistiques



Suivi

La prochaine réunion annuelle aura lieu en France en 2024.

Dépenses

Transport	3 311,00 \$
Restauration	7 314,00 \$
Hébergement	\$
Interprétation	\$
Divers	566,00 \$
TOTAL	11 191,00 \$